

In der Carinthia II waren im Jahre 2002 insgesamt 16 zoologische Beiträge (davon 7 von Mitgliedern der Fachgruppe Zoologie) enthalten.

Ein ausführlicher Bericht über die Exkursion in den Iran im Jahre 2001 wurde in der Carinthia II publiziert.

Anlässlich der Gründung der ARGE „Oberkärntner Fisch“ fand eine Auftaktveranstaltung am 6. 10. 2002 im Kongresshaus Millstatt statt, bei der das Projekt von Frau Mag. Bettina Golob vorgestellt wurde. Die weiteren Vorträge waren vor allem der Reinanke (*Coregonus lavaretus*) gewidmet. In Österreich, so auch in Kärnten fanden zahlreiche Veranstaltungen des Naturschutzbundes und seiner Partner zum Thema „Wasserleben“ statt, an denen auch Fachgruppenmitglieder mit Vorträgen und Exkursionen beteiligt waren (z. B. Amphibien, Flusskrebse in Kärnten; Revitalisierungsmaßnahmen an Kärntner Fließgewässern; LIFE-Projekt „Auenverbund Obere Drau“).

Die Kartierung über das Vorkommen der Amphibien in Kärnten unter Leitung von Mag. Bernhard Gutleb wurde fortgesetzt.
Dr. Wolfgang Honsig-Erlenburg

**BERICHT
DER FACHGRUPPE
ORNITHOLOGIE
ÜBER DAS JAHR 2002**

Der Schwerpunkt der diesjährigen Fachgruppenarbeit lag bei den Feldarbeiten zum Kärntner Brutvogelatlas. Dieses Gemeinschaftsprojekt von BirdLife Kärnten und dem NWV befindet sich jetzt bereits im vierten Jahr seiner Umsetzung. Die Kartierungsarbeiten wurden bis ausschließlich von Mitgliedern der beiden Vereine auf ehrenamtlicher Basis durchgeführt. Die Intensität der Feldarbeit war daher von den zeitlichen Ressourcen der Mitarbeiter bestimmt. Der Bearbeitungsstand bis 2001 war regional sehr unterschiedlich und hat etwa 40 % der zu bearbeitenden Flächen abgedeckt. Größere Bearbeitungslücken befanden sich noch im Raum Völkermarkt sowie im Gail- und Mölltal. Um diese Regionen mit entsprechender Kontinuität zu bearbeiten wurde 2002 vom Geschäftsführenden Vorstand ein Forschungsauftrag an die Fachgruppe erteilt. Mit den dafür zur Verfügung gestellten Mitteln wurde Herr Christoph Roland aus Wien mit der Bearbeitung der Österreich Karte 204 (Völkermarkt) beauftragt (einen Bericht über die Ergebnisse finden Sie in diesem Band der Carinthia II). Insgesamt wurden im Jahr 2002 ca. 4300 Datensätze erhoben. Das entspricht etwa einem Drittel aller bislang erfassten Beobachtungen. Nach der Brutsaison 2002 sind etwa 65–70 % der geplanten Feldarbeit abgeschlossen. Herr Gerald Malle, als Verantwortlicher für die Projektdatenbank, hat bislang exakt 14.286 Datensätze in die Atlasdatenbank eingegeben. Ihm und allen anderen Mitarbeiter möchte ich an dieser Stelle für das große Engagement danken und ich hoffe, dass in den nächsten beiden Jahren mit gleicher Intensität weitergearbeitet wird.

Trotz des hohen personellen und zeitlichen Aufwandes für die Arbeiten am Brutvogelatlas wurde unseren Mitgliedern ein umfangreiches und interessantes Veranstaltungsprogramm angeboten. Neben den regelmäßigen Treffen, jeweils am 1. Montag des Monats im Vereinslokal in der Funderstraße, wurden zahlreiche Exkursionen durchgeführt. Dr. Josef Feldner und Kurt Buschenreiter leiteten im Feber die bereits zur Tradition gewordene Busexkursion in die Lagune von Grado. Ziele weiterer ornithologischer Exkursionen waren im März und April die Selkacher Bucht bei Maria Elend, der Stausee Rosegg und das Gebiet Schütt/Dobratsch, in das Siegfried Wagner führte. Im Mai fand eine vogelkundliche Wanderung mit Peter Rass am Sablatnig-Moor statt. Am 15. Juni ging es mit einer Busexkursion unter Leitung von Dr. Peter Wiedner zum „Rotsternigen Blaukehlchen“ zur Osnabrücker Hütte in den Hohen Tauern – tatsächlich konnten alle Exkursionsteilnehmer den seltenen Vogel beobachten!

Im Rahmen des „European Birdwatch-day“ führten Exkursionen zum Völkermarkter Stausee und auf das Dreiländereck bei Arnoldstein. Alle angebotenen Exkursionen fanden regen Zuspruch. Auch der gesellschaftliche Aspekt kam in der Fachgruppe, wie bereits in den vergangenen Jahren nicht zu kurz. Die äußerst attraktive und informative sommerliche Veranstaltung „Die Vögel im Biergarten“, die diesmal am Magdalenen See bei Villach stattfand, wurde von über 15 Mitgliedern besucht.

Am Ende des ornithologischen Arbeitsjahres fand die Jahrestagung der Fachgruppe statt, die gemeinsam mit BirdLife Kärnten ausgerichtet wurde. Über 100 Besucher verfolgten im Gemeindezentrum Waidmannsdorf in Klagenfurt aufmerksam und mit großem Interesse die Vorträge. Insbesondere der Diavortrag, „Terra incognita – Ornithologische Reiseeindrücke aus Chukotka, Nordostsibirien von Mag. Remo Probst aus Feldkirchen hinterließ wohl bei den meisten Besuchern nachhaltige Eindrücke. Der Vortrag fasste avifaunistische Erhebungen von zwei Expeditionen 2001 und 2002 in nahezu unbekannte Regionen Nordostsibiriens zusammen. Die Vogelgemeinschaften typischer Habitats sowie ein Pilotprojekt zur Telemetrie der sibirischen Unterart des Habichts (*Accipiter gentilis albidus*) wurden anhand einer eindrucksvollen Power Point Präsentation vorgestellt. Im Anschluss an die Jahrestagung kam es noch zu einem gemütlichen Beisammensein in der „Hirterstubb“.

Peter Rass

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Carinthia II](#)

Jahr/Year: 2003

Band/Volume: [193_113](#)

Autor(en)/Author(s): Rass Peter

Artikel/Article: [Bericht der Fachgruppe Ornithologie über das Jahr 2002
310-311](#)